

do, concienzudo, ameno, que no por haber pasado su época deja de procurar instrucción; porque retratándose en sus escritos su genio metódico, observador, profundo, tranquilo y de amplios horizontes, no puede menos de resultar útil y provechosa la lectura de esos escritos, puesto que en ellos el autor comunica su espíritu, sus tendencias, su amor al progreso; ilustra con la claridad de sus apreciaciones y enseña á tener solidez y buen juicio para apreciar las cosas, las ideas científicas y los procedimientos.

Entre los citados escritos, la «Introducción al estudio de la Química» es la que más se resiente de las ideas aceptadas en su época, y si se prescinde de la consideración del tiempo en que fué escrita, hasta se experimenta alguna contrariedad al leer y al comprender que de los autorizados labios de ese maestro se oyeron teorías hoy inadmisibles de todo punto. Para evitar siniestras interpretaciones, me permití poner al calce de algunos párrafos de esa obra notas que recuerdan al lector que tenga presente la época en que apareció; pero no es culpa de un hombre ser influenciado por las ideas de su tiempo ni es fácil adelantarse á ellas: para juzgarlo con equidad basta saber que fueron entonces aceptadas, que se tuvieron como la última palabra de la ciencia, y en el caso particular de Río de la Loza, que éste en todo revela no tener como criterio lo dicho por otro, sino que sólo acepta una cosa en tanto que no sabe algo en contra; y se ve á cada paso que no le dejan del todo satisfecho las teorías mal apoyadas por los hechos; por lo tanto, que sus críticas son hoy dignas de estimación; pero en ese escrito dedicado á los estudiantes, no iniciados siquiera en los conocimientos químicos, era indispensable que condensara y diera como bueno lo que por los sabios de esos días era tenido como tal; y no debe exigírsele en esa obra que entre en discusiones, si se atiende á la naturaleza de su objeto. Es, pues, disculpable por lo que en ella hay de atrasado para esta época, puesto que su labor significa un esfuerzo en favor de la difusión de los conocimientos en química y revela al maestro que prepara á sus alumnos para inculcarles después más sólidos conocimientos. ¿Cuántos escritos de los que hoy se publican serán mañana inaceptables?

En los escritos relativos á investigaciones químicas se revela más claramente su genio y sus alcances. Siempre toma como punto de estudio algún objeto de interés general, lo desarrolla con claridad y con franqueza, tratando en todos los casos de llegar á un resultado práctico.